

Migration internationale de filles mineures dans la préfecture de Vo au Sud-est de la Région Maritime au Togo

Azoko Kokouvi KOKOU, *Doctorant* et **Edinam KOLA**, *Maître de Conférences CAMES des Universités*

*Laboratoire de recherche sur la dynamique des milieux et des sociétés (LARDYMES),
Département de Géographie, Université de Lomé, Togo.
Email : Kokoukokouvi122@yahoo.fr; edikola@yahoo.fr*

Résumé

Localisée dans la Région Maritime au Togo, la préfecture de Vo enregistre, de nos jours, des départs massifs de jeunes filles à destination des pays d'Afrique principalement. L'ampleur des départs des enfants mineurs surtout ceux des filles reste préoccupante. Selon l'ONU (2012), 56,6% des filles mineures de moins de 19 ans traversent les frontières togolaises pour d'autres destinations. Les motivations sont multiples et souvent indissociables. Elles relèvent de différents facteurs, à la fois économiques, sociaux, politiques et culturels. Toutefois, la cause première de ces migrations est économique. Elle tire son origine de la pauvreté que vivent beaucoup de familles dans la préfecture de Vo, aussi bien en milieu rural qu'urbain. La survie des populations dans les zones rurales dépend essentiellement des ressources agricoles. Mais, ces dernières années, la crise de ce secteur a aggravé l'insécurité alimentaire et les autres difficultés socioéconomiques dans ces zones. Les impacts des changements climatiques comme la sécheresse, l'instabilité des pluies, l'infertilité des sols dans certaines zones, la pratique rudimentaire de l'agriculture ont engendré une forte baisse, voire une stagnation, des productions agricoles, et une diminution importante des surfaces cultivables et des rendements.

De ce fait, l'émigration est devenue une stratégie d'adaptation à cette crise. Les départs hors du pays des filles mineures tendent à devenir, de nos jours, un phénomène alarmant dans la préfecture de Vo. Visant fondamentalement à apporter des devises aux familles restées sur place et confrontées à la pauvreté, cette émigration n'arrive toutefois pas à résoudre de façon durable les problèmes des localités de départ. L'objectif général de cette étude est d'analyser les tendances générales de la migration internationale des filles mineures à partir de la préfecture de Vo à travers la description de quelques catégories de filles et de leurs motivations.

L'approche théorique des questions de migration internationale des filles mineures dans la préfecture de Vo, se focalise sur l'analyse des théories économiques qui expliquent les motifs des départs et les avantages escomptés en migrant. Ces théories économiques sont la théorie des réseaux, la théorie des causes cumulatives et la nouvelle économie des migrations.

L'approche théorique débouche sur l'adoption d'une démarche méthodologique qui allie le quantitatif au qualitatif. La démarche méthodologique combinera plusieurs techniques à savoir la recherche documentaire, les observations directes et participantes, les entretiens et l'administration d'un questionnaire basé sur un échantillon. Cette démarche permettra de collecter les données quantitative et qualitative dans le souci de faire l'analyse de la question. Partant de cette démarche méthodologique, les résultats suivants sont attendus : les causes des migrations internationales des filles mineures dans la préfecture de Vo, les destinations géographiques des filles mineures et les retombées socio-économiques de ce mouvement des filles mineures dans la préfecture de Vo.